

EL TELEGRAMA

DEL RIF

Diario independiente y defensor de los intereses de España en Marruecos

ANO V

Sábado 9 de Junio de 1906

NUM. 1350

Nakens y el atentado

En otro lugar de este número encontrarán nuestros lectores la carta en que Nakens, el austero, dá cuenta de su conducta ante el crimen infame de la calle Mayor.

Ese documento, mitad autodelación mitad defensa no nos convence. Comprendemos con facilidad que el director de *El Motín*, á quien Morrals se confesaba, no se convirtiera en pelizante para llevarlo á la cárcel; pero de ahí á encubrirle, á proporcionarle los medios de ocultarse, había bastante distancia, la misma que separa á la hidalgua de la delincuencia.

Había Nakens en su epístola de crueles torturas que sufrió, de grandes amarguras que pasó al verse colocado entre la sangre vertida y su conciencia, y á nosotros se nos ocurre preguntar: ¿qué martirios habría de sufrir su alma si después de oír á Morrals con la paciencia del caballero le hubiera mostrado la puerta ofreciéndole al mismo tiempo el silencio?

Cualquier otro ciudadano habriase contentado con eso; Nakens creyó de su deber ir más allá.

Quizá para pensar y obrar así sea preciso apellidarse Nakens.

Esperemos á que la Justicia pronuncie su fallo, para saber si es preciso abrir las puertas del presidio á cuantos en él viven por hacer lo mismo que hizo el director de *El Motín*: realizar actos encubridores de crímenes ninguno tan grande como el de Morrals.

DE MARRUECOS

Tanger

Si no redundara en perjuicio del vecindario, sería cosa de tomar á broma lo que aquí ocurre con las autoridades indígenas que padecemos.

El domingo, un pregonero anunciaba á grito pelado, que no responden las autoridades de los robos que se cometan.

Bastó la confesión de impotencia para que los cacos hicieran de las suyas. La tarde del domingo se registraron dos robos.

Una quincona de franceses bien armados marcharon el domingo al lugar donde fué asesinado Mr. Charbonnier, con el fin de levantar un pequeño mausoleo en honor de su compatriota.

Cincuenta ginetes de Anghera, apercibidos de la maniobra, se dirigieron hacia los expedicionarios más volviendo de su acuerdo siguieron el camino de Tánger.

Los franceses sin ser molestados regresaron á la ciudad.

Al siguiente día destruyeron los de Anghera el sencillo monumento.

Saffi

—Dicen los que se hallan al tanto de las costumbres marroquíes que los arabes no se suicidan; pues bien en esta ciudad un suicidio reciente viene á demostrar lo infundado de tal creencia.

Un moro notable de Dar Si-Aíssa, que mantenía frecuentes disputas con su única mujer, después de una de estas escenas violentas, bebió una porción de arsenico, falleciendo momentos después presa de agudos dolores.

—El cosario «Bachmet» muy conocido aquí, en quien todos los comerciantes judíos tenían plena confianza, y que desde hace años transportaba sumas importantes de dinero entre Saffi y Marrakech sin haber sido jamás robado, acaba ahora de serlo por unos indígenas desconocidos.

Las cantidades robadas ascienden á la importante cifra de doce mil duros.

Juicios de moros

Desde el año 1860 viene funcionando en Melilla una jurisdicción especialísima encargada de resolver los asuntos que los moros entablan contra los cristianos.

Trátase de un procedimiento sumamente sencillo. Nada de demandas, contestaciones, réplicas y duplicas por escrito; nada de formalidades dilatorias, nada de papel sellado, ante cuyos requisitos los moros preferirían abandonar las reclamaciones que intentasen.

El juicio de moros es verbal y sumarisimo. Comparece el demandante ante el Auditor de Guerra, que comparte las funciones judiciales con el General Gobernador, y expone su pretensión; el alguacil cita al demandado de comparecencia inmediata y salvo contados casos de prueba complicada y difícil, la sentencia se pronuncia á las dos horas. Papel empleado, una hoja.

Los moros tienen ilimitada confianza en el Juzgado de Moros y acatan sus decisiones con reverencia.

Concedor el Gobernador Militar de Cénta de los beneficios que en Melilla reporta la institución, nos consta que trató de implantarla allí, á lo cual nada puede oponerse, mucho más si se tiene en cuenta que no exige desembolso ninguno toda vez que el Cuerpo Jurídico Militar se encarga del servicio.

Celebraremos que pronto sea un hecho el pensamiento del General Sotomayor.

La carta de Nakens

El Sr. Nakens ha enviado la siguiente carta á nuestro colega «La Correspondencia de España».

La carta dice así:

«Mi querido Romeo: Lo que voy á decirle para que se sirva publicarlo, va á producir un efecto tremendo. El que ocultó al anarquista la noche del 31 de Mayo, fué yo.

¿Por qué? ¿Cómo?

A las cuatro próximamente de aquel día estaba yo en la Redacción, cuando entró un joven, y me dijo:

—¿Eh? usted el Sr. Nakens?

—Sí.

—¿Me dá usted palabra de callar lo que voy á decirle?

—Hable usted.

—Acabo de tirar una bomba al Rey en la calle Mayor. Creo que no le he dado; pero hay desgracias. He leído lo que usted escribió sobre Angiolillo. ¿Me delatará usted?

Antes de contestarle, entró un conocido de esos que nunca se acuerda uno como se llaman, diciendo:

—Don José, han tirado una bomba en la calle Mayor. ¿No lo sabe usted?

—Me lo estaba diciendo el señor.

—Creo que hay muchas víctimas; pero al Rey no le ha tocado.

En esto entra Moyrón y me dice: «Acabo de llevar á Isabel (mi hija) á su casa, muy emocionada y con un ataque nervioso. Estaba en casa de Jenaro Millán, donde también se hallaba mi mujer, y se asustó mucho al oír una bomba que han tirado al Rey y más al ver pasar una camilla.»

Mientras él daba detalles llevé á otra habitación al anarquista y le dije: «Estése usted aquí hasta que yo vuelva.» Despedí á los chicos de la imprenta, salí con los visitantes, corrí á mi casa, ví á mi hija, y á la hora y media que la dejé algo sosegada, volví á la imprenta.

—¿Cómo ha llegado usted hasta aquí?—le pregunté al anarquista.

—Preguntando á los que me encontraban.

Comprendí que podían llegar á prenderle de un momento á otro y le dije: «Sígame usted». Y subiendo por la calle del Divino Pastor, tomamos el tranvía en la de Fuencarral y llegamos á los Cuatro Caminos.

Al pasar frente al merendero de

Canuto, me vieron unos correligionarios y me invitaron á tomar un vaso de cerveza; poco á poco se acercaron otros, y estuvimos allí una hora y pico.

Tomamos después el tren de la Ciudad Lineal, anduvimos por ella y ya oscurecido, volvimos á tomar el tren y seguimos hasta el puente de las Ventas, donde fui á buscar un amigo, y le dije:

—El señor es un periodista perseguido que teme que den con él al buscar esta noche á ese de la bomba. ¿Quiere usted tenerlo aquí hasta mañana?

—Lo que usted me mande, don José.

—Si; mañana buscaré dónde ir; lo que temo es esta noche—dijo el anarquista.

Me marché, y al día siguiente supe que á eso de las nueve y media ó las diez se había ido.

Cuando publicó «El Imparcial» las señas del criminal, escribí al amigo que le albergó una carta diciéndole «que lo había engañado; que me perdonase; que si llegaba á averiguarse algo, enseñase mi carta al juez, y que si había hecho algo en favor del anarquista no ocultase la verdad por no perjudicarme».

La contestación fué devolverme la carta, rasgo que aún no he acabado de admirar, pero que me obliga más á cumplir con mi deber si el caso llega.

Esta intervención, amigo Romeo, he tenido en la espantosa tragedia del 31, y por esto acudo á usted, rogándole que contribuya cuanto pueda á hacerla pública, para que cada cual pueda juzgar mi conducta con perfecto conocimiento de causa.

Quisiera que no llegara el caso de enviarme la carta ésta, porque el amigo de que le hablo no sufriese nada; pero en el momento que lo llamen, yo me presentaré al Juzgado.

Si he amparado al autor de un crimen que execro, ¿voy á consentir que padezca un hombre honrado que, seguramente, mentirá por no comprometerme?

Estoy sufriendo desde la tarde del 31, querido Romeo, los días más amargos de mi vida; mas comprendo que los estaría sufriendo peores si delato al que en mí confió. Sigo pensando en esto completamente igual que cuando escribí lo siguiente, á propósito de lo que me ocurrió con Angiolillo:

«Si jamás la sociedad transige con el delator, no es raro que disculpe al criminal. Por lo tanto, delatando á Angiolillo, hubiese resultado yo más miserable que él.»

El crimen político no infama. La delación de ese acto, sí. Más que ningún acto humano.

Y se nos impone á todos este juicio con tal fuerza, que ahora mismo, yo, después de haber batallado tanto para disipar esa duda, obligado á

elegir, preferiría cometer el crimen á delatarlo.

¿Que hubiera yo podido hacerlo sin que nadie se enterase? Indudablemente. Pero lo hubiera sabido yo. Y á la mala acción hubiese unido la cobardía».

Así he pensado siempre, y con arreglo á lo que pienso, me he conducido. Y no por simpatías hacia unas ideas que he combatido más rudamente y más tiempo que ninguno, como todos saben; sino por profesar la teoría de que las ideas, si no se profesan para practicarlas, son mercancía despreciable.

Llego en este punto hasta el extremo de que, si mañana estuviéramos en revolución, y el Rey preso y sentenciado á muerte por mi voto, y se escapara, y se amparase de mí, lo salvaría afrontando la execración del pueblo.

¿Que lo que he hecho no es lo legal? ¿qué sé: acaso no sea ni lo justo; pero lo que no deja sombras de angustias en el espíritu ni perturbaciones en la conciencia. Si hubiera yo delatado á ese anarquista, el sueño habría huído de mis ojos, y si nó, soñaría todas las noches con un agarrotado por mi delación, más que por su crimen.

La cuestión ésta es tan compleja cuando se hace abstracción del interés puramente personal, que aquí me tiene usted, amigo Romeo, pesaroso de que se me haya venido encima este atroz conflicto, y al mismo tiempo sin explicarme claramente como yo, que hubiera detenido al anarquista al cometer el crimen, ó le hubiera pegado un tiro creyendo realizar una obra justa y honrada, al ver que se entregaba en mis manos y que me creía un hombre de honor, me olvidé de tantas cosas, principalmente de mi conveniencia, y lo oculté por unas cuantas horas.

Y no digo más, porque no parezca que trato de justificar, ni siquiera de disculpar lo que he hecho. Lo único que pretendo al escribir esta carta (que ojalá no me vea precisado á enviarle) es que se juzgue mi conducta partiendo de la verdad de los hechos, no de suposiciones gratuitas.

Por lo demás, ¡que tristes reflexiones estoy haciendo, al ver ciertos delirios de celo y amor por la justicia! ¡Cuántos inocentes no habrán sido sacrificados en el mundo!



LA SENORITA

DOLORES ARANDA LOPEZ

Falleció á las 19 del día 8 de Junio de 1906, á los 17 años de edad.

R. J. P.

Sus desconsolados padres, hermanos, tíos, tíos políticos, primos, primos políticos y demás parientes,

Participan á sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan encomienden á Dios el alma de la finada y asistan á la conducción de su cadáver que tendrá lugar á las 9 de hoy, desde la casa mortuoria, San Miguel, 31, al Cementerio, por lo que recibirán especial favor.

Melilla 9 Junio 1906.

El duelo se despide en la Puerta de Santa Bárbara.

¿Y qué enseñanzas tan terribles he adquirido en pocos días! Cuando recobre del todo la tranquilidad, escribiré algo que no he dicho nunca, porque nunca pudo ocurrirme que pudiera llegar un tiempo en que el propio juez de una causa tuviera que oponerse á esos delirios de celo, á ese desenfrenado amor á la justicia.

Gracias anticipadas, querido Romeo, y disponga como guste de su amigo y compañero,

José Nakens.

Postdata. Se me olvidaba consignar, que no le pregunté nada al anarquista; ni su nombre siquiera. Hay situaciones en que la delicadeza se impone hasta tratando á criminales.

Oro en la circulación

Se dice que el Sr. Ministro de Hacienda desea restablecer la circulación del oro en moneda, y que á este fin espera á que los francos se pongan á la par con las pesetas para ordenar que el Banco de España y el Tesoro, movilizándolo sus reservas de oro, hagan pagos en moneda de esta última clase.

Cuando este caso llegue volveremos á llevar en el bolsillo monedas de oro de la misma manera que hoy llevamos billetes del Banco en la cartera.

Esta noticia es absolutamente exacta en todas sus partes, excepto en lo que se refiere á la intervención del Sr. Ministro de Hacienda, porque con ella y sin ella tendremos oro en la circulación desde el momento en que el cambio internacional se ponga á la par.

En efecto: los billetes representan hoy un mayor tanto por ciento en oro, mas no la totalidad de su valor nominal; desde el momento en que representen el 100 por 100 de su valor, será indiferente tener un billete de veinticinco pesetas ó un centén, porque ambos valdrán lo mismo; nadie tendrá ventaja alguna en conservar las monedas y sustituirlas para los pagos con billetes, y en esta relación de igualdad unas y otros, circularán aquellas libremente, porque ellas tendrán un valor propio igual al valor representativo que estos tengan.

La circulación de las monedas oro se restablecerá por sí misma, sin intervención de nadie, y los billetes y la plata se cambiarán por oro, porque estas dos especies representarán fiduciariamente al último.

Sólo quedará por resolver una cuestión de equilibrio monetario, nacida del desconocimiento que tenemos de la cantidad de moneda de plata circulante en la actualidad. Sabemos cuanto tenemos en billetes, mas no sabemos cuanto tenemos en plata; la fabricación clandestina aporta plata á la circulación en cantidades que nos son desconocidas, y aún cuando el estado no acuña una sola peseta, la mala fé privada trae al cambio una cantidad X, cuyo valor no podemos apreciar, de plata amonedada.

La circulación monetaria se verá entonces perturbada solamente por esta fabricación de moneda clandestina, cosa que, por otra parte, es fácil evitar, y que no se concibe como no ha sido evitada ya con una eficaz vigilancia que hubiera puesto fin á tan criminal industria.

El fondo de la cuestión, sin embargo, no varía. Si los francos llegan á ponerse á la par volveremos á tener oro en la circulación, y si no es el Estado, serán los particulares los que lo lancen, sin necesidad de disposiciones administrativas en este sentido.

El fenómeno será una consecuencia natural del favorable estado monetario, y no hay motivo alguno para que el anuncio de que el oro volverá á circular produzca en nadie la menor sorpresa.

SE ALQUILA

El local que ocupa el Palacio de Proyecciones calle del Gran Capitán (Polígono), más el gran local que ocupa actualmente D. José Ruiz, 26 General Margallo y un piso en la misma casa en la azotea. Informarán panadería Manzano.

FOLLETIN DE EL TELEGRAMA DEL RIF (1)

El naufragio de Monte Carlo

CUENTO

Un jefe de la Marina rusa cuyo nombre he de ocultar bajo el fingido de Petrowski, mandaba no hace muchos años un crucero acorazado, y por orden de su Gobierno estuvo durante varios meses cruzando el Mediterráneo.

Más bien que un lobo de mar, era Petrowski un verdadero oso de la Siberia, de gigantesca talla, barba pobladísima y roja, de formidable musculatura, fanático por el Czar y la ordenanza, muy brusco en sus maneras; pero hombre de honor y además un valiente. Queríale bien la tripulación y le obedecía á cierra ojos.

Después de visitar algunos de los más importantes puertos de España, Africa, Grecia y Turquía, puso proa á las costas italianas, tocó en Nápoles y en Malta y fué á recalar á Génova.

De Génova á Niza hay sólo un paso, así es que

dejando á cargo de su segundo el barco, apresuróse Petrowski á visitar la encantadora población francesa, animadísima á la sazón, pues corría el mes de Marzo y estaba llena de seductoras *mises*, francesas guapisimas y elegantes, italianas de ojos de fuego y alemanas frescachonas... ¡Buen ramillete cosmopolita!

En mala hora fué á Niza el bravo marino; él, que hacia gala de su rudeza para con el bello sexo, se encaprichó como un colegial de cierta pájara de cuenta, una parisiense mas ducha en picardías que en hacer obras de caridad, y tal maña se dió ella para engatusarle, que le arrancó la promesa de una entrevista en Monte Carlo, á donde dirigía su vuelo la seductora pajarita.

Regresó Petrowski á bordo, mandó levar anclas, y poco después fondeaba en la rada de Mónaco, á corta distancia del famoso casino, edificado sobre una eminencia que domina el mar.

Como es de suponer, el enamorado ruso encontró bien pronto en el casino á la francesita, que rodeada de muchos pretendientes se entregaba con pasión al juego del treinta y cuarenta.

Le recibió con una adorable sonrisa, hizole sitio á su lado, y le invitó sin más preámbulos á que arriesgase alguna cantidad, á lo cual accedió Petrowski inmediatamente.

Contra lo que parece ser regla general tratándose de individuos que nunca han jugado, pues se dice de ellos que debutan siempre con gran fortuna, Petrowski perdió cuanto dinero llevaba encima.

Su mala suerte puso término á las coqueterías de la dama, que no volvió á ocuparse de él y si de un inglés que iba amontonando oro y billetes.

—¡Mil cañonazos!—refunfuñó Petrowski levantándose:—¡No se dirá que Rusia ha sido vencida en esta ocasión, ni en otra alguna por Inglaterra!... ¡Nos veremos!

Como aquellas palabras fueron pronunciadas á media voz y en lengua slava, nadie le entendió, limitándose los que le rodeaban á mirarle y sonreír, cosa que le irritó más aún.

Al día siguiente volvió á la sala de juego con la cartera bien provista y regresó á su buque sin un franco... No he de entrar en pormenores acerca de los repartidos desastres que sufrió nuestro hombre en el tapete verde; basta decir que al cabo de ocho días dejó en el casino 70.000 rublos, es decir, cuando era suyo y ajeno: el dinero propio y el que llevaba para satisfacer varias mensualidades á su tripulación.

Petrowski no poseía más bienes que su carrea así es que con la pérdida de la última moneda en

NOTICIAS

De viaje

En el «Ciudad de Mahón» marcharon á Málaga y Granada la distinguida señora y bella hija Elvira del Capitán de infantería retirado Sr. Castilla.

Lanchones

El personal de la Compañía de Mar está construyendo un gran lanchón para el servicio de carga y descarga.

En otra embarcación de esa clase perteneciente al Peñón, se están llevando á cabo reparaciones.

Arena

Ha desaparecido la que cubría las rampas de la Marina, con muy buen acuerdo.

Defunción

En la tarde de ayer falleció la bella Srta. Dolores Aranda Lopez, hija del empleado en el Puerto D. Baldomero y emparentada con la familia política de nuestro compañero señor Lobera.

La Srta. Aranda baja al sepulcro víctima de cruel enfermedad, muy rara en estos climas y que ha sufrido con cristiana resignación.

Hoy á las nueve tendrá lugar la conducción del cadáver.

A su respetable familia enviamos la expresión de nuestro dolor por la irreparable pérdida.

Descanse en paz la infortunada joven.

Un acuerdo

La Junta de Arbitrios, en su última sesión, ha tomado el acuerdo de prohibir que en los puestos del Mercado público se vendan otros artículos que los comestibles propios del abastecimiento diario.

«Mal de amores»

Según nuestros informes muy en breve estrenará la compañía Aguado-Martelo-Lopez un diálogo que con aquel título ha escrito el chispeante P. Pillo.

Y conste que no se trata de una obra de los Quintero que lleva casi igual nombre.

Ingreso

El estudioso joven alumno de la preparatoria Santa Barbara D. Adolfo Carpintier ha aprobado los ejercicios para ingreso en la Academia de Infantería, con brillantes notas que le darán un buen puesto en la promoción.

Nuestra cariñosa enhorabuena.

Al Muluya

Se dice que hoy saldrán para el Muluya obedeciendo ordenes de Mohamed todos los kabileños del campo fronterizo útiles para el manejo de las armas.

Venta

En muy buenas condiciones se venden una guillotina y una perforadora semi-nuevas.

Informarán en esta Administración

Telegramas

De nuestro corresponsal la Agencia FABRA

Regalo

Los empleados de correos enviaron á la Reina Victoria una tarjeta de oro con la dedicatoria en brillantes.

Los que han visto el presente dicen que es una verdadera obra de arte.

Mas detenciones

La policía trabaja sin descanso en la busca de los cómplices y encubridores de Morrals.

Esta madrugada dió una batida en los barrios extremos, deteniendo á varios sujetos sospechosos.

En Barcelona han sido presos varios anarquistas que serán enviados á Madrid á disposición del juez Sr. Valle.

La crisis

Se asegura que hoy jurarán los nuevos consejeros.

En los círculos políticos se barajan nombres, pero lo cierto es que nadie sabe quienes serán los elegidos.

Inauguración

Los Reyes, doña Cristina, doña Beatriz y los Infantes han asistido á la inauguración del barrio obrero.

Centenares de almas presenciaron la ceremonia, que resultó lucidísima.

Don Alfonso y Doña Victoria fueron aclamados con entusiasmo.

Banquete

Anoche tuvo lugar en Palacio un banquete en honor del cuerpo diplomático.

La fiesta tuvo lugar en el comedor de gala, asistiendo el Gobierno.

El Ministro de Estado

El Duque de Almodóvar guarda cama desde ayer.

La pasada noche se ha agravado bastante.

Esta mañana le visitó el señor Moret.

Conferencias

Moret ha conferenciado extensamente con algunos prohombres liberales, sobre la solución de la crisis.

El Presidente se encierra en reserva absoluta.

La batalla de flores

Esta tarde se celebrará la suspendida batalla de flores.

El Papa grave

Los últimos despachos de Roma dicen que Pío X se encuentra grave por consecuencia del reuma que le aqueja.

En el Vaticano reina mucha alarma, temiéndose por la vida del Sumo Pontífice.

Maniobras navales

Decididamente el 14 del corriente tendrán lugar las maniobras de la escuadra inglesa entre Gibraltar y Tánger.

En ellas se ensayarán los medios de defender y vigilar las rutas comerciales inglesas.

Terminadas las maniobras se verificará una gran revista, siendo posible que en Vigo visiten la escuadra D. Alfonso y Doña Victoria.

Soberanos enfermos

Circulan noticias alarmantes sobre la salud del Sultán de Turquía.

También se asegura que se halla gravísima la emperatriz de China.

Congreso anarquista

En Chicago ha tenido lugar el anunciado congreso anarquista, con asistencia de los más caracterizados de las distintas naciones.

Los congresistas han discutido los medios más eficaces de propagar sus barbaras ideas á través del mundo.

Romanones

Madrid 8 á las 22

El Ministro de la Gobernación ha sido interrogado por los periódistas acerca de si las Cortes serán ó no disueltas á lo que el Conde ha respondido con evasivas indicando que deseaba mantener absoluta reserva sobre el asunto.

Manifestación

Un periódico de esta Corte había lanzado la idea de celebrar una gran manifestación de protesta contra el atentado de la calle Mayor.

Asegurase que esa manifestación no se llevará á efecto porque el Sr. Ruiz Gimenez no está dispuesto á conceder el permiso necesario.

Felicitaciones

El Presidente del Consejo está recibiendo hoy muchas felicitaciones por haberle ratificado los poderes S. M.

Visita

Los príncipes de Battemberg han hecho una visita al Museo Naval establecido en el Ministerio de Marina.

Los visitantes han examinado detenidamente los recuerdos históricos que allí se guardan regresando después á Palacio.

Recepción

En el Palacio de Oriente se ha celebrado hoy la anunciada recepción.

Conferencia

El Sr. Moret ha conferenciado con el Subsecretario de Estado Sr. Perez Caballero.

Se atribuye importancia á la entrevista.

Bazar de la Unión

Economato Militar y

La Estrella Oriental

San Miguel 26

DAVID J. MELUL

Las grandes compras verificadas en el Extranjero me permiten ofrecer á mi distinguida y numerosa clientela y al público en general un numeroso y variado surtido en artículos para la presente temporada.

Elegante colección en alpacas, lanas, batistas, piqué y céfiros de gran fantasía, brillantinas, percales y gasas.

Grandes novedades en abanicos, antucos, peinetas, alfileres de adorno, portamonedas, cadenas para abanicos y collares.

CONVIENE VISITAR EL

BAZAR BENCHIMOL

que acaba de recibir grandes novedades para la temporada de verano.

Tejidos de todas clases, perfumería de las mejores marcas, quincalla, cestería, camisas, puños, cuellos, corbatas, sombreros de paja y mil artículos que puede ofrecer en las mejores condiciones de calidad y precio.

No comprarsin antes visitar este establecimiento.

Jardines 5 (Mantelete)

Almacenes de maderas

DE

RAFAEL GARCIA

Esta antigua y acreditada casa acaba de recibir un importante cargamento de MADERAS DE PINO ROJO en tablones y viguetas de varias dimensiones, cuyo artículo de inmejorable calidad ofrece á precios sumamente ventajosos y hasta hoy desconocidos en la Plaza y que pueden competir con los que de ordinario vienen cotizándose en Málaga.

DOMICILIOS

Castelar 38, (Barrio del Carmen) y Avenida de Martínez Campos 3, (Póligono).

Colección de tratados

ENTRE

ESPAÑA Y MARRUECOS

Según anunciamos, hemos puesto á la venta esta obra utilísima para cuantos tengan negocios en Marruecos, y contiene todos los tratados que España concertó con el imperio desde el siglo 18 hasta el año 1895.

Precio para los suscriptores del Telegrama del Rif. 1'50. Para los no suscriptores 2'00.

Venta

De una caldera usada de gas accetileno.

Informarán en el Casino Español.

Garganta, voz y boca, se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias, caja 1'50 pesetas; por 2 las omite el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

SERVIZIO ITALO SPAGNUOLO

Línea quincenal entre Génova, Marsella-Melilla y costa de Marruecos



El día 11 de Junio saldrá de Marsella directo para Melilla Ceuta, Tetuán, Gibraltar, Puertos de Marruecos, y CANARIAS, el magnífico vapor

HELVETIA

admitiendo carga y pasaje

Para informes, dirigirse á sus Consignatarios en esta Plaza,

Sres. P. Baraquet y Comp.^a

Para Almería y Barcelona

El día 26 de Junio saldrá de este puerto para Almería y Barcelona el magnífico vapor español

VELARDE

Admitiendo carga y pasajeros á los precios siguientes:

Para Almería.—Carga: Tonelada, 6 ptas.—Pasajeros: En 1.^a clase, 10 ptas.; en 3.^a id., 5 id.

Para Barcelona.—Carga: Tonelada, 18 ptas.—Pasajeros: En 1.^a clase, 45 ptas.; en 3.^a id., 25 id.

Consignatario: D. David J. Melul.-San Miguel, 26.

Reso Fotógrafo

Calle del Carmen, núm. 2; al lado de la Eléctrica é Iglesia en construcción

SOLO POR LA PRESENTE TEMPORADA

MEDIA DOCENA DE RETRATOS INALTRABLES TAMAÑO «ENA» **¡¡2 pesetas!!**

Los trabajos se entregan invariablemente

á las 24 horas de hecho el encargo.

Galería completamente independiente.—Últimos procedimientos.—Trabajos artísticos.—Venta de toda clase de productos fotográficos de las marcas más acreditadas.—Precios sumamente económicos.

RESO, FOTÓGRAFO

Casa del Sr. Irigóyen, al lado de la iglesia en construcción.

FÁBRICA DE MOSÁICOS HIDRAULICOS

Y TODA CLASE DE TRABAJOS EN PIEDRA ARTIFICIAL

RAMIREZ Y FERNANDEZ EN COMP.^a—MELILLA

Fábrica: Paseo del Gral. Hernandez.—Despacho: Iglesia 11, bajo, derecha.

Esta casa no ha omitido gasto para montar una fábrica, que tanto en producción como en calidad y colores puede competir con las mejores del mundo, siendo los precios los más económicos conocidos hasta hoy.

Conocida es sin discusión la inmensa superioridad de estos pavimentos sobre todos los de arcilla, pues son los únicos que evitan la humedad en las habitaciones y cuanto más se lavan aumenta su dureza y brillo, ocurriendo todo lo contrario en las losetas de barro cocido, que con la humedad pierden su brillo y hacen polvo

SE DAN TODA CLASE DE FACILIDADES DE VENTA

Planos

Se alquilan y venden al contado y á plazos de las mejores mareas nacionales y extranjeras.

También se venden partituras de todas clases.

Filarmónica: Paseo Central del Parque Hernandez, en las primeras casas de la acera derecha.

Academia de Música

Dirigida por D. Enrique Rodrigues

Plan de estudios del Conservatorio de Madrid. Precios: Solfeo, Piano, Canto ó Armonía elemental, cinco pesetas al mes, á domicilio desde 10 pesetas.—Hay piano para estudiar.—Florentina 2.

EL REGULADOR

Gran establecimiento de tejidos, quincalla, paquetería, muebles y otros artículos

Esta casa tiene el gusto de ofrecer á su numerosa y distinguida clientela un extenso y variado surtido, en géneros de todas clases para la presente temporada, desde batistas á 0'25 pesetas metro hasta artículos de fantasía para los gustos más delicados; extraordinario surtido en lanas y sedas brochadas, espumillas, iponjis, Granadinas, muselinas, céfiros, hilo, blusas seda bordadas á precios ventajosos, infinidad de cinturones para Señora á mitad de su valor y miles de artículos en todos los ramos del comercio.

Grandes novedades en lanas y estambres para trajes de caballeros.

Visitar esta casa y se convencerán de su extenso surtido y de sus módicos precios.

EL REGULADOR.—Precio fijo.—Cármén 2, MELILLA

La Ibérica

DE LA

Viuda de Ramirez y Hermano

Extenso y variado surtido de calzado á la venta á precios económicos.

Especialidad en el calzado á la medida y en pieles finas.

Calle San Miguel, 23

Economato militar

Últimos géneros llegados

Patatas de Canarias	Kg.	0'15
Queso de plato		3'25
Salmón	Lata	0'80
Langosta		1'00
Langostinos		0'90
Piña		0'75
Salchicha alemana		1'25
Jamón inglés		2'00
Piés de cerdo	Kg.	0'80
Morcilla de lomo		4'00
Bitter Angostura	Botella	4'25
Angulas	Lata	1'40
Besugo y bonito		1'05
Cerveza alemana	Botella	0'80
Queso de Mahon	Kg.	2'25
Salchichón de Vich		6'50
Pimientos morrones	Lata	0'40

Marmolista y Lapidario

Juan Saenz Jimenez

Taller; General Margallo, 23

Se confeccionan toda clase de trabajos pertenecientes á este ramo á precios económicos.

Para encargos, avisar en la Sombrerería del Sr. Ledot, (Mantelete).

Gran Café Yudah

General Macías,

junto al Casino Español

Gran surtido en licores, Cognacs, Ponches, Vermouhts, de las más exquisitas marcas nacionales y extranjeras.

Superior Cerveza alemana Pilsen.

Café sin rival. Servicio esmerado á domicilio.

Especialidad en café tostado á diario, á Ptas. 2'50 kilo.

Se recomienda á los Consumidores

El mejor de los Aguardientes embotellados de fabricación española.

Caja de 12 botellas de litro, 22 pesetas.

Royal Flor Anís

Miguel Limiñana.—Orán

Depósito: GRAN CAFE YUDAH.—General Macías, al lado del Casino Español.

La leche

mejor y más fresco es la que vende por mañana y tarde Bernardo el Panadero en su puesto de pan situado en el Mercado.

Gran Hotel Colón, antes Asia

General Margallo, 26

Bonitas habitaciones con hermosas vistas al mar y esmerado servicio.—Cocina Española y Francesa.—Grandes variaciones en las comidas.

Se sirven cubiertos sueltos y se admiten abonos mensuales.

Señores: visitar el Gran Hotel Colón, en el cual encontrarán ustedes esplendidez, confort y economía y excelente trato por parte de los nuevos dueños.

ALMACEN DE SALDOS

Gran surtido en géneros de todas clases y ropas hechas, que se realizan á precios muy ventajosos. Gran surtido en loza, cristal, ferretería y perfumería, que podemos ofrecer como verdadera ganga.

Margallo, 29 (Poligono)

Mil pesetas

alque presente cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 3, Farmacia.

Almacén de maderas y materiales

DE

Salvador Botella

Carretera del Cementerio

Tablones de pino rojo de 3 y 1¼ pulgadas por 9 y 3¼, á 9 pesetas las 5 varas.—Yeso á 1'50 saco. Estos precios se entenderán al contado y el 2 por 100 descuento.

Los sacos que no se devuelvan se cargarán á 0'50 uno.

Imprenta de El Telegrama del Rif

Fés de vida, 2 por 5 céntimos.

Listas de embarque, id. id. id.

Recibos para cobrar alquileres de casa, el 100 0'45 ptas.

Esquelas de defunción, tarjetas de visita y toda clase de trabajos tipográficos á precios económicos.

Citaciones al Juzgado, dos 15 céntimos.

Justificantes de Revistas, 5 céntimos.

Hojas de servicio

Membretes, circulares, facturas y prospectos.

Precios sin competencia.